

México sufrirá un ciclo recesivo (El Financiero 15/10/08)

México sufrirá un ciclo recesivo (El Financiero 15/10/08) Clara Zepeda Hurtado Miércoles, 15 de octubre de 2008

Prevé el CIDE tasas de crecimiento negativo en el PIB industrial. Todos los sectores productivos serán golpeados, alerta. Habrá un desplome en ingresos tributarios para el próximo año. La economía mexicana podría registrar tasas de crecimiento negativas, debido al elevado daño de la actividad manufacturera de su principal socio comercial, Estados Unidos, alertó el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Ante el panorama de que la Unión Americana "ya está en recesión", el Producto Interno Bruto (PIB) Industrial de México para este año decrecerá 0.4 por ciento. Mientras que para 2009 caerá 0.1 por ciento, creando en nuestro país un ambiente de recesión, no propiamente con dos trimestres consecutivos de caídas, sino porque se verán afectados todos los sectores productivos. Así lo pronosticó Raúl Feliz, profesor e investigador de la división económica del CIDE, quien aseguró que el sector manufacturero estadounidense caerá 0.9 por ciento este año y registrará un crecimiento cero en 2009, toda vez que la correlación en esta variable económica con EU es elevada, por lo que cualquier cambio en esa industria impactará sustancialmente a la mexicana. En un escenario base, México podría crecer 2.17 por ciento este año, pero en el panorama pesimista, si EU recrudece su situación por falta de crédito, desempleo y reducción de riqueza, avanzaría sólo 2.10 por ciento. Por su parte, para 2009, año difícil, estimó un panorama base de 1.70 por ciento y un pesimista de 0.82 por ciento. Además, el sector servicios, que había sacado a flote el crecimiento económico de México en los últimos trimestres, se verá fuertemente afectado por un menor dinamismo. En conferencia de prensa, el investigador mostró preocupación por el aumento del desempleo, ya que sumando las plazas laborales que se perderán por el menor crecimiento, se adherían los mexicanos que pensaban ir a EU a trabajar y que, ante la recesión, se quedarían en terreno azteca, por lo que estimó que alrededor de 600 mil personas entrarían a la economía informal. Cerca de 300 mil empleos se crearán este año y unos 200 mil para el próximo, por lo que la planta laboral en el sector formal se verá reducida, adelantó Raúl Feliz. Tardío e ineficiente Para hacerle frente a esta contingencia, el gobierno de Felipe Calderón llegó tarde e ineficiente con sus programas anticíclicos, aseveraron los investigadores del CIDE. Y es que ya no es anticíclico porque el ciclo ya los alcanzó, y porque sin la iniciativa privada no puede comenzar ningún proyecto, toda vez que las empresas están buscando opciones para salvaguardarse de la crisis internacional. De aplicarse bien el programa que anunció Calderón, podría agregar entre 0.35 y 0.40 puntos base al PIB. Víctor Carreón y Raúl Feliz criticaron que cuando pudo hacer algo, el gobierno federal utilizó los excedentes en gasto corriente y no de capital. Por eso, ahora se tendrán que apretar el cinturón, pero dudan que para revivir el crecimiento económico en México se gasten más en inversión y disminuyan el gasto corriente. Pero ahí no queda la historia, añadieron, pues los ingresos tributarios también podrían caer, dado que el consumo disminuirá, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) registraría un avance de 2.6 por ciento; el Impuesto Sobre la Renta (ISR) en su forma tradicional y el Impuesto Empresarial a Tasa Única (IETU) podrían crecer básicamente entre cero y 1.0 por ciento. Los investigadores del CIDE calificaron como oportuno un déficit de 2.8 por ciento, dado que es razonable para el ciclo de recesión que se vive.